

PROYECTO DE VENEZUELA Y ARGENTINA

# Financiando al Sur

En una América latina azotada por la pobreza, los ingresos de divisas provenientes del comercio generan fuertes aumentos en las reservas internacionales de los países. El Banco del Sur aparece como una interesante posibilidad para movilizar esos recursos hacia transformaciones productivas y modificar la estrategia económica de la región



Presidencia

■ América latina viene mostrando excelentes progresos en sus variables macroeconómicas, pero avanza lentamente en la solución de sus problemas sociales, además de ser el continente que posee la más injusta distribución del ingreso.

Luego de más de una década de exhibir continuos déficit en la cuenta corriente de la balanza de pagos externos, la región comenzó a mostrar saldos superavitarios a partir del año 2003, que vienen creciendo sin parar. Ello está determinado principalmente por el fabuloso incremento de las exportaciones, que están creciendo a una tasa del 21% anual, y que seguramente este año duplicarán el valor de 2003.

Las importaciones han seguido apenas un paso atrás, ya que se expandieron a una tasa del 20% anual, pero permitieron que el bloque pasara de un saldo superavitario en la balanza comercial de 31.400 millones de dólares en 2003 a nada menos que 82.300 millones en el pasado año.

La región también ha mostrado un récord en las remesas que los emigrados envían a sus familias. En la reciente reunión del BID en Guatemala, el gerente del Fondo Multilateral de Inversiones anticipó que los flujos de remesas hacia América latina y el Caribe superarán los 100.000 millones de dólares en 2010, lo que "refleja la incapaci-

dad de las economías de la región para generar oportunidades de ingresos para los millones que optan por emigrar". Quizá se haya olvidado que, si bien las remesas son importantes, solo llegan a la mitad del monto que América latina y el Caribe envía al exterior por intereses y utilidades; estos pagos pasaron de 57.700 millones de dólares en 2003 a 89.700 millones en 2006, y son en gran parte responsables de esa "incapacidad" para generar ingresos para sus habitantes.

## Agua y aceite

Los comportamientos han distado de ser homogéneos en este grupo tan diverso y desigual, en el cual México genera el 37% de las exportaciones, Brasil el 20%, Venezuela el 10%, Chile el 9% y Argentina el 7%, cinco países que realizan el 84% de las exportaciones del bloque.

México y Chile son dos ejemplos de las diferencias en la evolución de las economías nacionales. El socio latino del Nafta, en un comportamiento distinto del resto del bloque, viene mostrando abultados déficit en su cuenta corriente, fruto de fuertes importaciones, lo que genera un alto crecimiento de su endeudamiento, y resulta buen ejemplo sobre los efectos de los Tratados de Libre Comercio.

Chile es el país que mostró mayor aumento de sus exportaciones, que

casi se triplicaron en los últimos tres años, expansión debida exclusivamente al espectacular aumento de los precios de las materias primas metalíferas, mostrando una altísima vulnerabilidad a los cambios externos.

Venezuela siguió la tendencia del bloque respecto al crecimiento de sus exportaciones, pero con un relativo estancamiento de sus importaciones, lo que le permite tener un superávit comercial muy elevado, que en 2006 rondó los 34.700 millones de dólares, ubicándose en segundo lugar después de Brasil.

El saldo superavitario de la cuenta corriente tiene un impacto directo en el financiamiento de la región, ya que las reservas internacionales de los países crecieron unos 100.00 millones de dólares en los últimos 4 años para llegar a un saldo a fin de 2006 cercano a los 300.000 millones.

Luego de la cancelación de Argentina, Brasil y Uruguay de su deuda con el FMI, surge la idea de buscar financiamiento excepcional en la propia región, y aquí aparecen los enfoques diversos.

Algunos piensan en la creación de un fondo anticíclico, por fuera de las condicionalidades del FMI, que permita auxiliar a los países ante ataques especulativos o crisis financieras externas. Sin embargo, la historia reciente indica que la cantidad de divisas reque-

## LOS PRESIDENTES.

Chávez y Kirchner presentaron en Caracas el emprendimiento conjunto.

EXCLUIDOS. A pesar del crecimiento, Latinoamérica sigue teniendo la distribución del ingreso más injusta del mundo.



ridas para parar una crisis puede ser infinita. El problema de este enfoque radica en centrar la defensa de la estabilidad en una herramienta ineficiente y dejar de lado las herramientas más idóneas para evitar los embates especulativos, como los controles de cambio, encajes a las inversiones externas de corto plazo y otras restricciones a los capitales especulativos, ya que el eje de las crisis financieras de muchos países ha sido la extrema liberalización de sus flujos financieros.

El otro enfoque es la creación del Banco del Sur, un banco multilateral al que tengan acceso todos los pueblos de América, iniciativa auspiciada por Hugo Chávez y Néstor Kirchner. Hasta el momento, el proyecto ha sido lanzado en forma bilateral por los citados presidentes, quienes han firmado a fines de febrero un compromiso para la

conformación de una comisión mixta que estudie el tema y se expida en 120 días.

El objetivo es que el Banco del Sur, según el presidente argentino, "tenga una filosofía diferente, no solo respecto a la banca privada, sino en relación con otros bancos multilaterales que nacieron para promover el desarrollo de nuestros países y terminaron siendo un castigo". Se pretende fomentar la reconversión productiva en los países miembros y, por el momento, el principal proyecto en carpeta es la financiación del tramo entre Bolivia y Argentina del Gasoducto del Sur.

**Socio estratégico**

Chávez explicó que las reservas de Argentina, Brasil y Venezuela alcanzan, sumadas, los 150.000 millones de dólares, dinero que hoy está en bancos del Norte, y agregó que es posible que Argentina y Venezuela muevan parte de esas reservas al Banco del Sur, una estrategia audaz, ya que esta masa de dinero puede potencialmente llegar a cambiar las relaciones de poder respecto a los organismos financieros internacionales.

Pero el otro socio estratégico para el proyecto, Brasil, si bien desea participar del Banco del Sur, estima que el camino sería fortalecer a los organismos que ya vienen funcionando, como la Corporación Andina de Fomento, y que el Banco del Sur se forme a partir de la reforma de alguna de las

entidades existentes, según lo expresaron sus ministros de Hacienda y de Planeamiento.

Esta posición deja en claro por qué el nacimiento del Banco del Sur ha sido bilateral, si bien los presidentes de Bolivia y Ecuador ya expresaron su intención de adherirse al proyecto. Los apoyos y reticencias muestran que este proyecto excede las cuestiones relativas a un organismo de financiamiento multilateral, pues lo que está en juego es una nueva estrategia de política regional de raíz distinta a la aplicada por los organismos financieros internacionales. Con el Banco del Sur se puede llegar a disputar una porción de hegemonía, que los organismos internacionales y los países industrializados que los dirigen no cederán fácilmente.

ALFREDO T. GARCIA



Rickey Rogers/Archivofotino

PARAGUAY

Otra vez Lino

■ La Corte Suprema del Paraguay se encuentra frente a dos decisiones que seguramente van a influir en el escenario electoral en vistas a las presidenciales de 2008. Los magistrados ya no solo tienen que resolver las impugnaciones a la candidatura del ex obispo Fernando Lugo Méndez sino que, ahora, también tendrán que lidiar con el pedido de revisión del proceso contra Lino Oviedo por la intentona golpista del 96 al gobierno de Juan Carlos Wasmosy. El pedido surgió de la defensa de Oviedo, que dice tener nuevas pruebas para aportar y llegó a la corte a través de un dictamen de la Fiscalía General. Aunque se creía que el tribunal decidiría pronto, las abrumadoras presiones llevaron a retrasar el fallo: los jueces saben que su sentencia —a favor o en contra del golpista— será trascendental, ya que si convalidan su solicitud, podría quedar libre y sumarse a la lista de candidatos al ejecutivo. Uno de sus ministros, Miguel Bajac, ya salió a decir que

"es hora de hacer un mea culpa y reconocer que el organismo recibe presiones políticas". Lugo Méndez, que también espera el visto bueno de los magistrados para oficializar su candidatura, opinó que la libertad de Oviedo podría restarle votos entre los sectores pobres del interior. "Este es el deseo del oficialismo, promover sus influencias sobre la fiscalía y la corte para que la oposición se divida" concluyó Lugo. Desde la cárcel de Viñas Cué, Lino comentó que ni el gobierno ni la oposición quieren que salga y negó estar acordando con el oficialismo. "No quiero una amnistía, quiero que se respeten mis derechos" dice mientras denuncia que ya vencieron los 24 meses de prisión preventiva que pesan sobre él por el crimen del vice Argaña y la matanza de jóvenes durante el "marzo paraguayo". Respecto a la resolución de su pedido, advirtió que "si la corte va en su contra, va contra la legislación del Mercosur, que prohíbe explícitamente la existencia de presos políticos".



AP

COREA DEL NORTE

Alejados del mal

■ "Las conversaciones representan la mejor oportunidad para utilizar la diplomacia con el fin de abordar los problemas nucleares de Corea del Norte". Con estas palabras, bastante lejanas a su retórica usual, George W. Bush expresó lo que muchos consideran como la salida del régimen norcoreano de la nómina de países incluidos en el "eje del mal". Los acuerdos alcanzados en febrero establecieron un plazo de dos meses en los que Pyongyang tendrá que cerrar las instalaciones de Yongbyon y someter sus planes nucleares a los cinco países negociadores y a la AIEA, a cambio de ayuda económica para resolver su aguda crisis energética. Pero lo que sigue siendo motivo de debate no es la "apertura" de Kim Jong Il, presionado por los problemas internos y la diplomacia China, sino el viraje diplomático norteamericano en las negociaciones. La Casa Blanca retiró a los norcoreanos de la nómina de países promotores del

terrorismo, se comprometió a levantar el bloqueo de fondos y reanudó las conversaciones bilaterales con Pyongyang en Berlín a pesar de la oposición de, entre otros, el anterior embajador ante la ONU, John Bolton, quien dijo a la CNN que se estaba enviando la señal incorrecta a los futuros proliferadores de todo el mundo. La pregunta que se hacen todos es por qué Bush, que podría haber resuelto el conflicto mucho antes, recién ahora opta por el camino de las palomas. En un artículo publicado en La Jornada, Immanuel Wallerstein caracterizó al cambio de postura como una cuestión de realpolitik; si EE.UU. se mostró concesivo es porque las circunstancias lo obligaron. "El diálogo es una necesidad para Washington que por el momento necesita que la cuestión asiática quede fuera del escenario mientras sus funcionarios buscan cooperación internacional respecto de Irak e Irán", dijo. Difícilmente Pyongyang entregará las armas nucleares que ya tiene en su poder y es por esto que para Wallerstein, la iniciativa de Bush es una farsa, pero también podría ser un primer paso. Sin embargo, concluye el autor, lo que el acuerdo del Pacífico pone de relieve "es la incapacidad de EE.UU. para lograr sus objetivos geopolíticos primordiales".

POLONIA

Mellizos limpios

■ Los gemelos polacos Jaroslaw y Lech Kaczynski, no pierden ocasión de afiliarse a su nación como uno de los baluartes de Occidente. O más específicamente, que Polonia ya no es un país del este. Para lo cual ahora intentaron un última caza de brujas organizada, que a través del certificado de "limpieza política" pretenden una depuración anticomunista de todos los ciudadanos nacidos antes de 1972. Esto sucede mientras sus socios de la Unión Europea, tratan de asimilar el permiso que los Kaczynski pretenden dar al Pentágono para que instale un escudo antimisiles en su territorio. Si la convivencia de Polonia con los países grandes de la unión no era nada fácil, Varsovia sumó ahora otra de sus nuevas ocurrencias nefastas a la lista de incomodidades. En la última reunión de ministros de Educación europeos, el viceministro polaco, Marek Orzechowski, había exhortado a sus pares a prohibir totalmente el aborto y la propaganda homosexual. Luego, en un reportaje radial,

terminó anunciando que quienes reconozcan ser homosexuales públicamente no podrán ejercer la docencia y serán despedidos. El proyecto de ley, que estará listo en un mes, está siendo elaborado por el ministro Roman Giertych y la Liga de Familias Polacas, una de las tres fuerzas que integran el gobierno junto con el partido Autodefensa y Ley y Justicia de los hermanos Kaczynski. El aire de los polacos se torna cada vez más irrespirable desde que el gobierno católico y nacionalista llegó al poder con un discurso antieuropeo. Un período que comenzó siendo una reacción contra las reformas económicas impuestas por la integración termina mezclándose con políticas que claramente van en contra de los derechos humanos consagrados internacionalmente. Cientos de ONGs y de legisladores europeos —incluso polacos— empiezan a movilizarse contra las medidas de los gemelos Kaczynski.



AFP/Dachary